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Туризм является собирательной сферой хозяйствования и по своей природе имеет социально-

экономическую направленность. Важная роль в становлении туризма принадлежит туристическо-
рекреационному комплексу, выступающему основой для создания туристическо-рекреационных 
зон региональной дестинации. 

Цель статьи – изучение современного состояния и анализ региональной структуры туристическо-
рекреационного комплекса Беларуси. 

Материал и методы. Информационной и эмпирической базой исследования послужили 
официальные статистические данные Национального статистического комитета Республики 
Беларусь, интернет-ресурсы, труды ученых и другие информационные материалы, содержащиеся 
в научных публикациях. Использованы методы: анализ и синтез, сравнение, индукция, системный 
анализ, ранговый метод. 

Результаты и их обсуждение. В статье рассмотрено понятие «рекреация» со стороны 
социального наполнения, обоснована необходимость оздоровительных мероприятий населения, в 
соответствии с чем проанализированы некоторые элементы региональной структуры туристическо-
рекреационного комплекса Республики Беларусь. Основываясь на результатах сравнения с 
использованием рангового метода, наглядно показаны особенности построения объектов 
туристической индустрии и рекреационной структуры по регионам, выявлены недостатки, 
предложены пути развития региональных туристических дестинаций. 

Заключение. В процессе исследования установлена региональная неравномерность 
распределения туристическо-рекреационных объектов с учетом территориальной 
избирательности туристической деятельности. Гостиницы и аналогичные средства размещения в 
Республике Беларусь за 2019 г. загружены недостаточно. Основные усилия на региональном уровне 
необходимо направить на увеличение доли туристов, что будет способствовать загрузке средств 
размещения и приведет к увеличению потребления товаров и услуг внутри региона. Согласно 
ранжированию, наиболее привлекательным оказался г. Минск: по числу туристических 
организаций, по коэффициенту загрузки гостиниц, по темпу роста размещенных туристов в 
средствах размещения, предоставленных индивидуальными предпринимателями. Не достаточно 
развита и востребована инфраструктура туристическо-рекреационного комплекса Могилевской и 
Гомельской областей. Однако ресурсная база туристическо-рекреационного комплекса Беларуси 
позволяет сконцентрировать деятельность над созданием привлекательного образа страны в 
целом и регионов в том числе. 
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Tourism is a collective economic sphere and by its nature has a social and economic orientation. An 

important role in the development of tourism is plated by the tourist and recreational complex, which is 
the basis for the creation of tourist and recreational zones of regional destination. 

The purpose of the article is to study the current state and analyze the regional structure of the tourist 
and recreational complex of Belarus. 



Material and methods. The information and empirical base of the research was the official statistics 
of the National Statistical Committee of the Republic of Belarus, the Internet resources, works of scientists 
and other information materials contained in scientific publications. The applied methods are analysis and 
synthesis, comparison, induction, system analysis, rank method. 

Findings and their discussion. The article examines the concept of recreation from the point of view 
of social content, substantiates the need for recreational activities of the population, in accordance with 
which, analyzes some elements of the regional structure of the tourist and recreational complex of the 
Republic of Belarus. Based on the results of the comparison using the rank method, the features of the 
construction of objects of the tourism industry and the recreational structure in regions are clearly shown, 
shortcomings are identified, and ways of the development of regional tourist destinations are proposed. 

Conclusion. In the course of the study, the regional unevenness of the distribution of tourist and 
recreational facilities was revealed, taking into account the territorial selectivity of tourist activity. Hotels 
and similar accommodation facilities in the Republic of Belarus in 2019 are not fully occupied. The main 
efforts at the regional level should be directed at increasing the share of tourists, which will facilitate the 
loading of accommodation facilities and lead to an increase in the consumption of goods and services 
within the region. According to the ranking, Minsk turned out to be the most attractive: in terms of the 
number of tourist organizations, in terms of hotel occupancy rates, in terms of the growth rate of tourists 
accommodated in accommodation facilities provided by individual entrepreneurs. The infrastructure of 
the tourist and recreational complex of Mogilev and Gomel Regions is not sufficiently developed and in 
demand. However, the resource base of the tourist and recreational complex of Belarus makes it possible 
to intensify activities to create an attractive image of the country as a whole and the regions as well. 
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